

"A partir de 1840 surge la gran tradición histórica chilena"

"Pasó un descenso de la vida intelectual en los años de la independencia, hasta 1840 comienza un renacimiento cultural con una avidez por una nueva cultura que sirvió de base a un sistema republicano. Así surge una continuidad cultural, hay una forma de consecuencia de 'nuestra madre que da origen a nuestra gran tradición histórica chilena'".

Así se expresó el catedrático de la Universidad Católica de Chile, Sergio Villalobos Roa, en su exposición correspondiente a la primera etapa del Seminario de Historia organizado por el Departamento de Historia de la Facultad de Ciencias Sociales, y la Dirección General de Comunicaciones y Extensión de la Universidad de Nancagua.

Exploró el profesor Villalobos que por esa época Europa marchaba por un camino de ciencia y cultura desarrollado, y su influencia se manifestó en Chile en la vida política, en la economía y hasta en la filosofía. De este cuadro surge el movimiento historiográfico que también se apoya en un retorno a la cultura colonial dejada por España. El renacimiento cultural comienza en este panorama y se ve acrecentado con la llegada de extranjeros que otorgan un gran aporte a la cultura nacional, como José Joaquín de Mora, autor de la Constitución de 1828, e impulsor del periodismo; Andrés Bello; José Antonio Docayek en la numismática, y José Domingo Philippi en los estudios botánicos. Hay franceses, ingleses, latinoamericanos

que encuentran una sociedad ilustrada en este país.

APORTE DE GAY

Uno de los aportes más valiosos, y cuya obra como estudio de conjunto no ha sido superada en Chile, a juicio del conferencista, fue el de Claudio Gay. "Un hombre sin experiencia, de 26 ó 27 años, que estudiaba medicina en Francia y que aquí encontró la posibilidad de descubrir la naturaleza chilena, a través de la geografía, la historia y las bellas artes", agregó el profesor Villalobos.

Su trabajo más importante fué "La Historia Física y Política de Chile" con 8 volúmenes de historia, dos de documentos y otros 20 de distintas materias. En la parte histórica, sus doce volúmenes son suficientes para el

estudio de hechos pasados, pero muy importantes son para sacar conclusiones validas. En ese plano investigó a personalidades de la época, viajó al Perú donde habló con O'Higgins; fue a España donde estudió las cartas de Pedro de Valdivilia, .

"Esta fue un avance destacado. Por su método es una de las obras más importantes, especialmente el trabajo respecto de la agricultura que fue eminentemente práctico, por cuanto demostraba cómo era el campo chileno con respecto a la agricultura de Europa y lo que había que hacer para avivar su desarrollo. En suma como estudio de conjunto la obra de Claudio Gay no ha sido superado en Chile", concluyó el expositor.

"A partir de 1840 surge la gran tradición histórica chilena".

[artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1978

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"A partir de 1840 surge la gran tradición histórica chilena". [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)